



Reforestación en la comunidad "Las Pancitas" de Zinacantepec

## Gobierno sensible y seguridad universitaria

La vida institucional universitaria opera mediante gestiones que garantizan la pluralidad y democracia de su comunidad, tal como se refleja en los procesos de integración y renovación de los órganos colegiados y en la gobernabilidad que impera internamente, respaldada por la cultura de transparencia y rendición de cuentas hacia la comunidad y de cara a la sociedad. Como tarea encaminada a coadyuvar al desarrollo integral del universitario, está presente el compromiso de la actual administración de legitimar el derecho al deporte y la cultura física y consolidar lazos de identidad entre los universitarios y con la institución. Paralelamente destacan acciones que fortalecen la responsabilidad social y cuidado del entorno, apoyados en esquemas eficientes de seguridad personal y patrimonial.

Uno de los principios con mayor arraigo institucional e individual de todos los miembros de esta casa de estudios es, sin lugar a dudas, el de la democracia. Como institución pública de educación superior, en la UAEM hemos hecho pleno uso de la autonomía, de modo responsable y comprometido, así que, en un afán integrador y de equidad, hemos promovido la elección de las autoridades en los centros universitarios UAEM, lo cual constituye un avance significativo en la materia.

Asimismo, trabajamos para garantizar la seguridad de la comunidad en todos los espacios universitarios; además se promueve la práctica de

actividades deportivas y la activación física, elementos fundamentales para el sano desarrollo y fortalecimiento de hábitos saludables.

Es inmanente a la UAEM beneficiar a sus integrantes y a la sociedad mexiquense, por lo cual promovemos el cuidado al medio ambiente y la generación de conciencia ecológica, a través de educación ambiental, cultura de uso responsable y aprovechamiento racional de los recursos naturales. La responsabilidad social es un compromiso que debe ser cumplido por todos y cada uno de los que tenemos el privilegio de portar los colores verde y oro.

### **Mejor gobernabilidad, transparencia y seguridad**

En materia de gobierno, el H. Consejo Universitario celebró 19 sesiones: 12 ordinarias, 5 extraordinarias y 2 extraordinarias solemnes. Entre las actividades realizadas por este máximo órgano de gobierno, se encuentra la toma de protesta de 15 directores de espacios académicos: 12 electos y 3 sustitutos, 6 consejeros profesores y 41 consejeros alumnos: 23 electos y 18 sustitutos. Es importante resaltar que por primera vez se llevó a cabo la elección de directores de tres centros universitarios UAEM: Amecameca, Atlacomulco y Valle de México; además se impartieron cursos de inducción a 89 integrantes del Consejo Universitario. En este año se editaron 12 números ordinarios y 2 extraordinarios de la *Gaceta Universitaria*.

A través del Sistema de Acceso a la Información Mexiquense, se atendieron 395 solicitudes: 19 de acceso a datos personales y 376 de información pública. Además, se interpusieron 13 recursos de revisión, sobre los cuales el Infoem ha resuelto 9, con la confirmación de la respuesta otorgada por nuestra institución; la resolución de los 4 restantes se encuentra en trámite.

Se actualizó el sitio de transparencia de la universidad, que recibió 39 102 visitas durante el año; Se alimentó por primera ocasión el nuevo Sistema de Información Pública de Oficio Mexiquense. Para fortalecer la cultura de transparencia, en 45 espacios académicos se impartieron 74 pláticas dirigidas a los alumnos de nuevo ingreso.

En la misma línea, se llevó a cabo la firma del Convenio General de Colaboración entre la UAEM y el Infoem; se creó el Departamento de Protección de Datos Personales, y se generó y publicó el aviso de privacidad de la universidad.

La UAEM participó activamente en el Comité de Registro de Testigos Sociales del Estado de México, donde se desahogaron 12 sesiones ordinarias, 1 solemne y 1 extraordinaria; por segunda ocasión se recibió la Presidencia del Comité.

En materia de protección civil se organizaron dos simulacros: uno en la Dirección de Tecnologías de la Información y Comunicaciones; y otro en el Plantel “Dr. Ángel María Garibay Kintana” de la Escuela Preparatoria, con el propósito de preparar a la comunidad universitaria ante un siniestro. Complementariamente, se llevaron a cabo 89 ejercicios de evacuación en 52 espacios académicos y administrativos, con la participación de 32 172 universitarios.

Se cubrieron 796 servicios preventivos de ambulancia: 459 en apoyo de actividades culturales y deportivas; 192 atenciones prehospitarias; y 145 traslados a diferentes hospitales.

Con el propósito de fomentar la cultura de la autoprotección, se realizó el Primer Foro Universitario de Seguridad, Prevención del Delito y Derechos Humanos en el Auditorio del Edificio Administrativo, con 206 asistentes. Asimismo se impartieron 7 charlas en cuatro espacios universitarios, en las que se abordó la importancia de la denuncia y la prevención del delito, beneficiando con ello a 927 miembros de la comunidad universitaria. Además, se implementó la operación de 10 botones de emergencia, como medida para reforzar la seguridad en Ciudad Universitaria.

#### Protección universitaria

| Concepto  | 2012   | 2013   |
|---|--------|--------|
| Comités internos operando                         | 59     | 59     |
| Conferencias                                      | 1      | 2      |
| Cursos-taller integrales de protección civil      | 9      | 14     |
| Diagnóstico de medidas preventivas de riesgo      | 70     | 118    |
| Ejercicios de evacuación                          | 135    | 89     |
| Asistentes a ejercicios de evacuación             | 40 510 | 32 172 |
| Módulos de fomento a la salud                     | 19     | 19     |
| Servicios preventivos de ambulancias              | 672    | 796    |
| Simulacros  | 2      | 2      |
| Universitarios atendidos en módulos asistenciales | 19 959 | 26 302 |

Fuente: Secretaría de Rectoría, UAEM.

Una estrategia que se planteó en el PRDI fue cambiar el paradigma tradicional de la gestión universitaria por un modelo innovador que promueva la oferta de servicios eficientes, pero sobre todo cercanos. En este sentido, se desarrolló el programa Escuchar y Trabajar para Transformar, donde los integrantes de la Administración Central y las autoridades de los diferentes espacios académicos establecieron esquemas de trabajo conjunto.

Durante 2013 se visitaron las facultades de Ciencias Políticas y Sociales, Contaduría y Administración, Derecho, Ingeniería, Medicina y Turismo y Gastronomía, donde se detectaron oportunidades de mejora en los espacios, generando acuerdos específicos para el desarrollo de las actividades sustantivas.



### Salud, cultura física, cuidado del ambiente e identidad universitaria

En la edición XXXII de los Juegos Deportivos Selectivos Universitarios, participaron 5 740 alumnos de los niveles medio superior y superior: 3 645 hombres y 2 095 mujeres.

En relación con el deporte de alto rendimiento, se apoyó a 25 deportistas de futbol de segunda división profesional, 10 deportistas de ciclo olímpico (atletismo, levantamiento de pesas y tiro con arco) y 55 de futbol americano de la categoría mayor de la Organización Nacional Estudiantil de Futbol Americano (ONEFA).

Los resultados de la Universiada Nacional 2013, celebrada en Mazatlán y Culiacán, Sinaloa, ubicaron a la UAEM en el 14° lugar por puntuación y 25° en el medallero general, con una medalla de oro en halterofilia, 2 de plata en atletismo y 3 de bronce, en judo y ajedrez. Dentro de los logros del deporte universitario destacan el Campeonato de la ONEFA obtenido por el equipo de futbol americano, categoría juvenil “B” 2013.

La proporción de universitarios en programas de cultura física es de 37%, comprende entre otros 14 733 participantes en torneos de bienvenida, 8 169 en torneos internos, 6 548 de alumnos en diversas actividades de cultura física, y 131 de académicos y administrativos en talleres, conferencias y gimnasias laborales.

#### Participaciones en cultura física

| Concepto                                   | 2012         | 2013         |
|--|--------------|--------------|
| <b>Justas deportivas dentro de la UAEM</b> |              |              |
| Juegos Selectivos Universitarios           | 4 840        | 5 740        |
| Torneos internos                           | 14 514       | 8 169        |
| Torneos de bienvenida                      | 8 045        | 14 733       |
| <b>Justas deportivas fuera de la UAEM</b>  |              |              |
| Nacionales                                 | 375          | 422          |
| Internacionales                            | 3            | 9            |
| <b>Cultura Física</b>                      | <b>7 331</b> | <b>6 679</b> |

Fuente: Secretaría de Rectoría, UAEM.

En eventos internacionales, cuatro de nuestros seleccionados de futbol y el entrenador formaron parte de la selección nacional universitaria que compitió en la Universiada Mundial en Kazán, Rusia, logrando una destacada actuación. De igual forma, dos integrantes de futbol profesional de esta universidad participaron con la selección nacional de futbol de Segunda División Profesional que obtuvo el campeonato en el XII Torneo Internacional de las Américas, realizado en Cali, Colombia. En el Campeonato Mundial Juvenil de Tiro con Arco celebrado en la ciudad de Wuxi, China, un alumno del CU UAEM Valle de México obtuvo medalla de oro en la disciplina de tiro con arco —lo que le dio la oportunidad de integrar el

seleccionado nacional en la categoría mayor— y una atleta de la Facultad de Economía obtuvo un tercer lugar en el XVII Campeonato Panamericano Juvenil de Atletismo 2013, efectuado en Medellín, Colombia.

El entrenador de *handball* fue elegido como responsable de la Selección Nacional que competirá en los próximos Juegos Centroamericanos y del Caribe. La UAEM fue sede del VII Torneo de la Confederación de Norteamérica, Centroamérica y el Caribe de Voleibol (Norceca), evento clasificatorio para los Juegos Centroamericanos y del Caribe, al que asistieron 16 países.

En capacitación del personal deportivo, dos entrenadores obtuvieron el grado de maestro en Gestión Deportiva; además de que se integraron deportistas universitarios con reconocimiento académico y deportivo, a fin de reforzar los programas de cultura física en la universidad.

Logro relevante es el reconocimiento del deporte y la cultura física como un derecho universitario y la gestión de renovación del comodato de la Unidad Deportiva “Profr. Filiberto Navas Valdés” con el H. Ayuntamiento de Toluca. Asimismo, el portal español 20minutos.com incluye entre sus listas la de los diez estadios de fútbol más originales del mundo, que está encabezada por el Estadio Universitario Alberto “Chivo” Córdoba, distinguido porque forma parte del mural *Aratmósfera*, obra *land art* de Leopoldo Flores, que fusiona las gradas del estadio con las rocas del Cerro de Coatepec.

En el rubro de protección al ambiente suman 86 los espacios universitarios que clasifican y comercializan residuos sólidos; en cuanto al manejo de residuos peligrosos, los 36 espacios generadores cumplen con la normatividad vigente en la materia.

En pro del desarrollo sustentable y cuidado del medio ambiente, se llevó a cabo la Campaña Universitaria de Reforestación 2013, en la cual se plantaron 34 561 árboles, en espacios universitarios y fuera de éstos, lo que representa una superficie reforestada de 34.5 hectáreas, en las que se logró 89% de prendimiento.

A fin de fortalecer la identidad universitaria, se plantaron seis retoños del árbol de la Mora, en la Facultad de Turismo y Gastronomía, campus Rosedal, CU UAEM Zumpango, y las unidades académicas profesionales Chimalhuacán, Cuautitlán Izcalli, Huehuetoca y Tianguistenco.

Atendiendo la demanda de educación ambiental y de salud, se impartieron 7 cursos de capacitación dirigidos a 248 académicos, y 13 dirigidos a 692 alumnos, entre la temática que se abordó destaca:



Potros Salvajes vs Guardias Presidenciales

manejo de los residuos peligrosos, clasificación de residuos sólidos, ahorro de agua y energía eléctrica, prevención de enfermedades de transmisión sexual, influenza, cólera, tabaquismo y alcoholismo, entre otros.

En aras de la pertenencia y orgullo institucional, se fomentó el conocimiento de la historia, valores, símbolos, íconos y personajes ilustres de la UAEM, en beneficio de 14 603 asistentes a 2 presentaciones de libro y 139 conferencias: 9 “Poeta Heriberto Enríquez”, alusivas a la génesis, valores y símbolos de la UAEM, realizadas en los planteles de la Escuela Preparatoria; 13 en CU UAEM, UAP y dependencias universitarias; 112 sobre identidad universitaria que se dictaron en los cursos de inducción para los alumnos de nuevo ingreso; y 5 en el programa permanente de “Círculos de lectura: humanismo que transforma” en los planteles “Cuauhtémoc”, “Dr. Ángel Ma. Garibay Kintana”, “Ignacio Ramírez Calzada”, “Lic. Adolfo López Mateos” y “Nezahualcóyotl” de la Escuela Preparatoria.

El Colegio de Cronistas se reunió en 12 ocasiones, y se elaboraron 31 crónicas, 26 de ellas referentes a temas universitarios, así, 43 espacios universitarios cuentan con su crónica; también participó en 12 programas radiofónicos y uno televisivo; se reeditaron 5 trípticos y se publicaron 3 dípticos; se editaron 12 boletines de identidad que, junto con las crónicas, están a disposición de la comunidad universitaria y la sociedad en general. Adicionalmente se realizó el curso “Humanismo que transforma”, al que asistieron 38 cronistas universitarios; y se organizaron 2 cursos-taller de oratoria dirigidos a integrantes de la comunidad universitaria y al público en general, donde asistieron 136 personas.

Para fomentar los valores, símbolos e historia de la UAEM, se llevaron a cabo 2 certámenes estudiantiles en los que participaron 3 362 alumnos y 2 certámenes de oratoria, contando con 55 alumnos de los niveles medio superior y superior.

En el mismo tenor, se llevaron a cabo 29 visitas guiadas para conocer instalaciones universitarias, como el Edificio Central de Rectoría; entre los 1 288 visitantes se encuentran alumnos de movilidad estudiantil procedentes de varios estados de la República Mexicana, así como de Alemania, Brasil y Francia. Fueron distribuidos 36 775 materiales impresos referentes a los símbolos e íconos universitarios, entre 19 700 miembros de esta *alma mater*. Además, se publicaron las obras: *30 años de vida académica de la Licenciatura en Enfermería, Diacronía contextualizada II del Instituto Científico y Literario y la Universidad Autónoma del Estado de México 1841-1869* y 3 anecdotarios del Plantel “Cuauhtémoc” de la Escuela Preparatoria.

En el XXXVI Congreso Nacional de la Asociación Nacional de Cronistas de Ciudades Mexicanas, realizado en el estado de Hidalgo, 10 cronistas

de la UAEM presentaron ponencias; la crónica “La hacienda de Atenco. Conflicto agrario en el Estado de México (1827-1828)” fue galardonada con el primer lugar nacional y “La costumbre: el permanente fortalecer de la identidad universitaria de la Universidad Autónoma del Estado de México” obtuvo el quinto lugar nacional.

A fin de apoyar a los universitarios en su desarrollo intelectual y humanista, dio inicio el programa “Yo soy humanismo que transforma”, el cual atendió a 27 058 universitarios a través de 126 conferencias, 4 brigadas informativas, 26 cursos-taller y un *rally* deportivo para colaboración en equipo. Adicionalmente, se brindó orientación vocacional y psicológica a 81 jóvenes, a través del programa “Entre chavos ¿qué onda?”, se realizaron 12 boletines informativos electrónicos y se dio atención en línea a 45 356 contactos vía correo electrónico y redes sociales.

La Universidad Autónoma del Estado de México refrendó su compromiso altruista, apoyando la Colecta Anual Cruz Roja 2013, con una aportación de 243 mil pesos.

Como ya es tradición, se llevó a cabo el 18° Festival Universitario de la Canción “Transformando tus sentidos”, en las categorías pop, *rock*, trova y rancho, con una participación de 517 alumnos.



Sexta Feria de Servicios al Estudiante